



2014-2015年度  
国際ロータリー会長  
ゲイリー C.K. ホアン

# ロークリーに輝きを LIGHT UP ROTARY

1963年3月23日創立 週報2497号



## 第2730地区 鹿児島西ロータリークラブ

第 2544 回例会

～5月のロータリー～

平成27年5月13日

●例会場・事務所 ドルフィンポート1F ドルフィンホール  
〒892-0814 鹿児島市本港新町5-4

毎週水曜日 12:30~13:30  
☎223-5902・FAX 223-7507

会長 鮫島 信一  
幹事 七枝 敏洋  
会報委員長 三木 武幸

本日の主要  
プログラム

### クラブフォーラム(次年度に向けて)

- |                                  |               |
|----------------------------------|---------------|
| (1) ロータリーソング (我等の生業)・西ロータリークラブの歌 | (2) 会長あいさつ    |
| (3) 会務報告                         | (4) 出席報告      |
|                                  | (5) ニコニコBOX披露 |

会長挨拶 鮫島 信一

鶴岡 RC 兄弟 盟約50周年

2015年度のビッグイベントとして、鶴岡RCとの兄弟盟約締結50周年記念式典への参加を訴えて参りました。「50周年という記念すべき年度に成るので、50名以上のメンバーで押しかけよう」と誘いを掛けましたら、参加希望者が50名を軽く超える勢いになりました。会長としては嬉しさ一杯でありました。ところが「観光バスは定員が45名で、鶴岡RCの方が3名ほど同乗するので42名が限度」という情報が飛び込んでまいりました。参加希望を諦めて、取り下げる頂いた方々には誠に申し訳なく深くお詫び申し上げます。結果は41名のご参加を頂きました。会員28名、奥様や介護援助様等合わせて13名がありました。

戊辰の役で、庄内藩は最後に政府軍に降伏しましたが、政府軍総督、西郷隆盛の穏便な処置に感動した庄内藩士が西郷の人柄に傾倒し、以後、鹿児島との往来が始まったという歴史的背景があります。

昭和40年5月9日、鶴岡RC斎藤栄作会長夫妻はじめ9名が、鹿児島西RCを訪問し、同年5月18日鹿児島西RC土橋英夫会長が鶴岡RCを訪問して兄弟クラブとして盟約式が行われ、両クラブの交流が始まり、現在も継続されているのが実情であります。

今回の訪問では、三日間とも晴天に恵まれました。平地の桜は時期遅れでしたが、山手の公園では、満開の桜や落葉の躑躅、山肌を取り巻く広大な残雪を見る事ができました。車窓からは青天が幸いして白銀の出羽三山をしっかりと眺めました。藤沢周平記念館、南洲神社、土門拳記念館、相馬楼(舞妓演舞)、酒造蔵見学等出発時間に遅れる人も無く、スムーズな観

光にバスガイドが吃驚するほど、時間厳守で、待ち時間無しの楽しい観光が出来ました。

メインの記念式典も盛会であります。鹿児島市役所からお借りした新調のハッピを着ての鹿児島小原節の踊りには拍手喝采で、アンコールに応えて、2回続けて踊りました。お返しとして鶴岡ロータリアンの「山形花笠音頭」が披露されましたが、練習不足の感は否めませんでした。

今回の記念式典が盛会裏に終了出来たのは、それに到る両クラブの役員各位の周到な企画・運営の努力の賜であることを実感しました。会場では多くの方が「鹿児島に行きたい」と申して居られましたので、両クラブの懇親の輪は広がり深かったと感じたところであります。

私にとりましても鶴岡訪問というビッグイベントを無事終了出来てホッとしているところであります。

改めて会員各位に厚くお礼申し上げます。

有難うございました。

### 薩摩狂句「頭た」(鮫島翁児医作:慶田乱雲選)

さけ いさ びん ひ かた お  
堺界諍け 頭た冷やせつ 語い合え  
やっぱ ちせ たしか  
(唱) 役場ん地籍く 確認めつ

欲深い人間同士に常時ある境争い問題は何処にでもある事で長年睨み合っているので冷静な心で話し合って欲しいと願っています。しかし簡単にはいかないので、地元の長老による解決がよさそうですね。

### ◇前回の例会(4月22日)の報告

会員数	72 (67)名
出席数	43名
出席率	64.18%

### ◇前々回の例会(4月7日)の訂正

出席率	55.22%
訂正出席数	52名
訂正出席率	77.61%

## 女性弁護士の雑感

福元法律事務所  
弁護士 永里 藍子様

1 女性の権利という点で最近よく話題になるのが、離婚原因となり得るモラハラ、妊婦に対するマタハラといったハラスメントの問題です。また、セクハラの被害を訴えたことで会社側から嫌がらせを受けるものについては特にセカンド・ハラスメントという名前が付けられて概念化しているようです。

ちなみに、ハラスメントとして概念化されているものは上記以外にもたくさんあり、パワー・ハラスメント、アカデミック・ハラスメント、アルコール・ハラスメントと、この辺りはよく耳にするようになりましたが、その他にもスモーク・ハラスメント（タバコ）、スメル・ハラスメント（香り、臭い）、マリッジ・ハラスメント（未婚の女性）、プラッドタイプ・ハラスメント（血液型）というものもあるそうです。

このように、最近ではハラスメントが問題となる場面毎にネーミングが行われて概念化し、それぞれの概念とともに権利意識が社会に定着していくという状況にあるようです。

2 概念化のメリットは、皆がその概念を共有して意識するようになることで社会全体の権利意識が高まり、ひいては人権擁護・人権の尊重を実現することができるということにあります。ハラスメントと言われる具体的行為の中には、本当に深刻な人権侵害がある場合がありますので、そのようなものに光を当てる、表に引き出す、法的問題として解決するための土俵に乗せるという点で、ハラスメントの概念化というのはとても有意義なものです。

3 しかし、他方で、やりすぎなんじゃないか、それをわざわざハラスメントというのか、と感じる場合があります。そのような感覚を概念化の弊害としてまとめてみると、「過剰反応」と、「概念の固定化・特権化」ということがあるのではないかと考えています。前者は、ハラスメントと言われることを恐れてコミュニケーションが萎縮するといったもので、後者は、マタハラとの指摘に説明・反論しようとすると世の中の妊婦すべてを敵に回すような構図になってしまふといったものです。

4 上記のような弊害によって、経済活動が萎縮してしまうことが懸念されます。

しかし、ハラスメントに当たらないような行動をしなければと構えてみても、ハラスメントというのはそもそも相対的な関係性において問題となるものなので、「ここからがハラスメントです」というような基準がない以上、対策を講じることは難しいと言わざるを得ません。

もっとも、ある具体的な行為についてハラスメントとして法的な責任追及の話になり、その具体的な場面でのコミュニケーションの適切さというものが事後的に問われる場合の判断要素というはある程度項目化して把握することができます。すなわち、そのコミュニケーションに至った経緯や状況、当事者の意図、内容自体の適切さ、当事者による相手方の状態に対する認識と、その認識を持つに至った原因事実の把握が適切であったか、といった事項が考慮されることになると考えられます。そして、これらの判断要素は、職場におけるコミュニケーションに限らず、あらゆるコミュニケーションの場面で普通に配慮すべき事項だということに皆さんお気付きなるかと思います。

5 そして、必要以上にハラスメントに過敏にならないためにもう一つ心に留めておいていただきたいのが、概念というのはあくまで「箱」であって、上司と部下、男性と女性、人と人との関係性を考えるにあたっての一つの手がかりに過ぎないということです。そこをご理解いただければ、ハラスメントという言葉に振り回されることはなくなるかと思います。

6 皆さんにおかれましては「難しい女性」「難しい社員」「難しい部下」との関係性に苦慮される場合があるかと思いますが、ハラスメントという言葉に振り回されことなく、その時その時の目の前にいるその人の関係性を真摯に考える姿勢を持つということが重要だと考えております。

### 前回の例会記録（4月22日分）

#### 〈プログラム〉

「女性弁護士の雑感」

福元法律事務所 弁護士 永里 藍子様

#### 〈4月在籍表彰〉

36年 山下 眞三君 28年 竹下 威君  
9年 山之氏秀行君

#### 〈会務報告〉

- 原田義之さん（チェンライRC会長エレクト）の本「輝く瞳に会いに行こう」注文受付のお知らせ（1冊 1,400円）
- 4月4日開催されましたかのや東RC式典、無事終了のお礼が届きました。（祝電をうちました。）

※ニコニコBOXは次回掲載します。

**次週予告** 5月20日(水) 12:30～ドルフィンホール  
「新たな世界遺産とかごしま」  
尚古集成館 館長 田村省三様

### 市内RC例会プログラム

東RC	5月14日(木)	職場訪問のため13日(水)に 国分自衛隊に変更	鹿児島
北RC	5月14日(木)	新会員歓迎会のため18:30～に変更	鹿児島
サンウインド RC	5月14日(木)	会員卓話 赤尾かおりさん 藤崎克己君	東急REI
鹿RC	5月15日(金)	外国人による日本語スピーチ コンテスト発表者卓話	トワイネット

中央RC	5月18日(月)	会員卓話 海江田順三郎君	トワイネット
東南RC	5月19日(火)	クラブフォーラム	サンロイヤル
城西RC	5月19日(火)	二火会のため夜に変更	東急REI
南RC	5月20日(水)	第7回クラブ協議会	サンロイヤル
西南RC	5月20日(水)	クラブ協議会	ゆうづき

